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讲述环保人自己的故事

生态行走进四川●

◆本报见习记者任靖

四川省阿坝州若尔盖县西仓村，一
排排“柳方格”被环绕在高山柳之间。“可
不要小看这些格子，它们可是治沙的法
宝。”若尔盖县林业和草原局生态修复
股副股长涂胜向“生态环境专家黄河行”
调研组一行人介绍道。

若尔盖县是黄河上游重要的水源涵
养 区 ，也 是“ 中 华 水 塔 ”的 重 要 组 成 部
分。但其地处青藏高原东部边缘地带，
是高寒生态脆弱区，全县草原沙化、湿地
萎缩严重，西仓村沙化土地正是其中的
代表之一。

“这里曾经是若尔盖县沙化最严重
的地区之一，被我们称为‘斜马坚’，意为
沙子山。”当地工作人员告诉记者，以前
最怕刮风，风吹起来到处都是沙子。一
不小心就会吹进嘴里，嚼起来嘎吱嘎吱
响。如今，一走一凹陷的担忧不再，取而
代之的是脚踏实地的安稳。

变化始于 2017 年。846 万元被投入
到 若 尔 盖 ，川 西 藏 区 生 态 保 护 与 建 设
2016 年若尔盖县沙化土地治理工程（二
期）在此展开。技术人员经过反复实验，
尝试了多种治理模式，最终选定了“高山

柳沙障+植灌+种草+施肥+围栏封禁管
护”的治理模式。

“高山柳是高原特有的植物，能够在
固定和半固定沙丘上生长，根系有时可
深入地下两米，叶密枝韧，可被制作成沙
障。”涂胜告诉记者。

记者注意到，每个高山柳的根系附
近都有一个凸起的土包，“高山柳能把沙
子固定在‘脚’下，所以它根系边的地面
会比周围高。”

涂胜指着山间的方格，“它们还被编
织成 2 米宽、4 米长的方框，固定在沙地
上，框内是多年生草种披碱草、老芒麦和
一年生草种燕麦，能够起到防风固沙的
作用。”

经过五年的治理和管护，沙被固定
住了，流动沙源的蔓延趋势被遏制，并逐
渐转化为半固定沙地甚至固定沙地，治
理后，植被盖度从原来的 2%增至 85%。
在这一过程中，有 3.6 万名当地居民参与
到沙化土地的治理之中，采取种树、铺设
牛羊粪有机肥等方式，在提高了治沙效
率的同时增加了收入，实现治沙与增收
双赢。

可喜的变化也同样出现在若尔盖。
五年间，若尔盖县沙化面积降为 108.88

万亩，年递增率由 2014 年的 5.32%下降
为-1.36%，首次出现可喜的负增长，沙
化治理迎来历史性拐点。

“未来，我们将制定《若尔盖县林草

生态修复项目后期管护制度》，补齐机制
短板，加强后期管护力度，积极争取管护资
金，延长沙化治理管护时限，切实巩固治理
成效，保证‘治一片成一片’。”涂胜表示。

从2%到85%，解锁西仓村植被增长密码

山坡上分布的一排排“柳方格”。 本报见习记者任靖摄

夏季是臭氧污染高发季节，工
业源挥发性有机物无组织排放是导
致臭氧污染的主要原因之一。湖北
省武汉市的“三伏天”闷热异常。作
为挥发性有机物治理方面的专家，
生态环境部环境工程评估中心的沙
莎同志无惧“烤验”，前往武汉市某
石化企业开展技术帮扶。

尽管当地持续高温，沙莎不惧
酷暑，一手持着 便 携 式 检 测 仪 器 ，
一手扶着被太阳烤得滚烫的爬梯，
登 上 了 30 多 米 高 、容 积 万 余 立 方
米的油品储罐。到达罐顶后，她来

不 及 休 息 就 开 始 细 致 地 排 查 罐 顶
密 封 情 况 。 烈 日 下 罐 顶 表 面 温 度
高 达 60 摄 氏 度 ，沙 莎 手 持 检 测 仪
器，一边排查储罐各种附件有无异
常情况，一边检测无组织排放强度，
不 一 会 儿 汗 水 就 把 整 个 工 作 服 浸
透了。

她用两天时间，跑遍了企业可
能存在挥发性有机物无组织排放问
题的各个环节，发现问题 20 余项，并
提出了针对性解决方案。

生态环境部环境工程评估中心
王之正供稿

时间：2023 年 8月
地点：湖北省武汉市某
石化企业
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本报记者李欣报道 9 月 19 日至 21
日，生态环境部党组书记孙金龙赴甘肃
省兰州市、嘉峪关市、酒泉市，就黄河流
域生态保护和高质量发展、核与辐射安
全监管等工作进行调研。

黄河是中华民族的母亲河，保护黄
河是事关中华民族伟大复兴的千秋大
计。甘肃是黄河流域重要的水源涵养区
和补给区，在加强黄河上游生态环境保
护中担负着重任。19 日上午，孙金龙一
行前往位于兰州市的黄河治理兰铁泵站
项目点，听取黄河兰州段生态保护治理
情况介绍。孙金龙指出，推动黄河流域
生态保护和高质量发展，是以习近平同
志为核心的党中央作出的重大决策部
署。要深入贯彻落实习近平生态文明思
想和全国生态环境保护大会精神，坚决
担好上游责任使命，把保护黄河流域生
态作为谋划发展、推动高质量发展的基
准线，坚持生态优先、绿色发展，全面加
强生态修复及综合治理，持续巩固提升
黄河水生态环境质量，真正实现“让黄河
成为造福人民的幸福河”。

随后，孙金龙来到甘肃省生态环境

监测中心站，调研环保设施向公众开放
工作。在宣讲员的介绍下，孙金龙详细
了解环保设施开放的活动内容及流程，
现场察看了大气综合监测走航车、应急
监测车等设施及环保宣传 产 品 。 他 走
进 实 验 室 ，与 正 在 参 观 的 中 学 生 亲 切
交流。当得知同学们对生态环境监测
工作产生浓厚兴趣时，他感到很高兴，
勉励大家好好学习，增长知识才干，长
大 成 为 美 丽 中 国 的 建 设 者 。 孙 金 龙
说 ，环 保 设 施 开 放 是 推 进 环 境 宣 传 教
育 、提 升 公 众 生 态 环 境 意 识 的 重 要 载
体和方式，要不断创新开放形式、规范
开放流程，创造更多机会让公众特别是
青少年走进环保、了解环保、参与环保，
积极营造全社会推进人与自然和谐共生
现代化的良好氛围。

接着，孙金龙前往生态环境部西北
核与辐射安全监督站（以下简称西北监
督站），看望慰问干部职工。他依次走进
各处室，深入了解各部门职责，并与同志
们一一握手，关心了解大家日常工作和
生活情况。孙金龙指出，西北监督站肩
负着守卫西北地区核与辐射环境安全的

重要使命，要坚决扛起保障核安全的政
治责任，持续加强队伍和能力建设，推动
党建与业务深度融合，在工作实践中磨
练意志、提高本领、改进作风，不断提升
核与辐射监管水平，切实守牢美丽中国
建设安全底线。

19 日下午至 21 日，孙金龙在兰州、
嘉峪关、酒泉等地，先后前往兰州重离子
加速器国家实验室、区域核与辐射应急
监 测 物 资 储 备 库 、龙 和 处 置 场 等 调 研
了解核与辐射安全监管相关工作。孙
金 龙 强 调 ，核 安 全 是 国 家 安 全 的 重 要
组成部分，是发展核事业的前提、基础
和 生 命 线 。 党 中 央 、国 务 院 高 度 重 视
核 安 全 ，党 的 二 十 大 报 告 作 出 积 极 安
全 有 序 发 展 核 电 的 重 大 战 略 部 署 ，全
国生态环境保护大会要求切实维护核
与辐射安全。要深入学习贯彻党的二
十 大 和 全 国 生 态 环 境 保 护 大 会 精 神 ，
贯 彻 落 实 总 体 国 家 安 全 观 和 核 安 全
观 ，准 确 把 握 核 安 全面临的新形势、新
任务、新要求，高质量推进放射性废物处
置设施和区域应急物资储备库建设，以

“时时放心不下”的责任感和使命感，加

强核与辐射监测和应急准备，扎实做好
放射性废物处理处置全过程核与辐射安
全监管，确保万无一失。

在兰州期间，孙金龙会见了甘肃省
委书记、省人大常委会主任胡昌升，甘肃
省委副书记、省长任振鹤。双方就深化
务实合作，共同推进甘肃省加强生态环
境保护和生态文明建设、深入打好污染
防治攻坚战，携手筑牢国家西部生态安
全屏障等深入交换意见。

生态环境部党组成员、副部长、国家
核安全局局长董保同陪同相关调研。甘
肃省委常委、兰州市委书记张晓强陪同
相关调研。甘肃省政府副省长雷思维陪
同调研。

生态环境部核安全总工程师、办公
厅主任田为勇陪同调研。生态环境部机
关有关司局、派出机构主要负责同志参
加相关调研。

甘肃省政府有关副秘书长陪同相关
调研。甘肃省生态环境厅党政主要负责
同志陪同调研。兰州市、嘉峪关市、酒泉
市主要负责同志，生态环境局主要负责
同志参加相关调研。

生态环境部党组书记孙金龙赴甘肃调研
黄河流域生态保护和核与辐射安全监管工作

◆刘茂林 曾林华

“长期以来，乡镇生态环境保护工作既无机构管
事，也无人员办事，仅靠县级生态环境机构去抓去管，
往往鞭长莫及。”江西省吉安市安福生态环境局负责
人说。

这一工作困局，随着安福县《关于乡镇专岗类别及
员额调整设置的通知》《安福县乡镇专岗人员管理办法

（试行）》等文件的出台，实现有效破局。
根据文件规定，安福县专门设置了乡镇环境保护

专岗员，安排事业人员编制 19 个，为全县 19 个乡镇均
落实 1 名环境保护专岗员，推动生态环境监管触角延
伸至村（居），形成畅通高效的管理体制和运行机制，切
实打通了生态环境保护监管“最后一米”问题。

乡镇环境保护专岗员的主要职责是协助上级生态
环境部门对辖区污染源进行监管，受理辖区内生态破
坏事件和环境污染事故、纠纷的来信来访，协助辖区内
建设项目的现场勘查，负责辖区内环保数据统计上
报等。

农村环境保护工作线长面广，涉及各个方面、各个
领域，农村和农业污染面临着很多新情况和新问题。

“设置环境保护专岗员，可以第一时间发现违法排污问
题，实现就地及时处理，重大污染事故可以及时上报。”
这位负责人介绍。

据了解，乡镇环境保护专岗员由组织、编办、人社、
生态环境部门和乡镇共同管理。生态环境部门具体负
责业务指导、业务培训、交流调配和人事考核考察。

本报记者程梓桐北京报道 记者从国
家林业和草原局获悉，日前印发的《国家
植 物 园 体 系 布 局 方 案》（以 下 简 称《方
案》）确 定 ，在 已 设 立 两 个 国 家 植 物 园
的 基 础 上 ，再 遴 选 14 个 国 家 植 物 园 候
选 园 ，纳 入 国 家 植 物 园 体 系 布 局 ，逐 步
构 建 中 国 特 色 、世 界 一 流 、万 物 和 谐 的
国 家 植 物 园 体 系 ，并 加 强 与 国 家 公 园
体 系的统筹协同，形成生物多样性保护
新格局。

据悉，我国是世界上植物多样性最丰
富的国家之一，有高等植物 3.8 万 余 种 ，
横 跨 6 个 气 候 带 ，有 8 个 主 要 植 被 类
型 。 长 期 以 来 ，我 国 共 建 设 植 物 园 近
200 个 ，迁 地 保 护 植 物 2.3 万 余 种 ，约 占
我国本土植物种类的 60%，在维护植物
多 样 性 、保 护 珍 稀 濒 危 植 物 基 因 等 方
面 发 挥了积极作用。去年，我国在北京
和广州设立的两个国家植物园率先挂牌
运行，为推进国家植物园体系建设迈出坚
实步伐。

按照国家植物园体系建设目标，《方
案》明确，到 2025 年将设立 5 个左右国家
植物园，使 70%以上的国家重点保护野生
植物、55%以上我国珍稀濒危野生植物得
到迁地保护，初步建立协同高效的国家植
物园管理机制；到 2035 年，力争设立 10 个
左右国家植物园，使 80%以上的国家重点
保护野生植物、70%以上我国珍稀濒危野
生植物得到有效迁地保护，基本覆盖我国
生物多样性保护优先区域，基本建成较为
完善的国家植物园体系。

《方案》同时明确了国家植物园体系
建设的基本原则、发展目标、准入条件、主
要任务等内容。国家植物园体系建设将
突 出 国 家 代 表 性 、科 学 系 统 性 、社 会 公
益 性 ，坚 持 对 植 物 类 群 系 统 收 集 、完 整
保 存 、高 水 平 研 究 、可 持 续 利 用 ，统 筹
发 挥 迁 地 保 护 、科 学 研 究 、资 源 利 用 、
科普宣教等多种功能作用，为遏制野生植
物多样性丧失和生态系统修复提供有力
支撑。

《国家植物园体系布局方案》印发
到 2025 年将设立 5个左右国家植物园

本报记者方琬夷北京报道 9 月 21
日，生态环境部部长黄润秋在京会见白
俄罗斯自然资源与环境保护部部长安
德烈·胡迪克。双方就各自环境政策行
动 及 中 白 环 境 领 域 合 作 进 行 了 深 入
交流。

黄润秋介绍了新时代以来中国生

态环境保护在习近平生态文明思想科
学指引下取得的历史性成就，感谢白方
对中方作为《生物多样性公约》第十五
次缔约方大会主席国的支持。黄润秋
表示，2023 年 7 月，中白双方签署部门
间环境合作谅解备忘录，为双方合作奠
定了坚实基础。中方愿与白方加强对

话交流，分享生态环境治理经验，为中
白两国及全球环境治理作出积极贡献。

胡迪克介绍了白俄罗斯在环境领
域的理念、举措和成效，高度赞赏中国
生态环境保护工作取得的成就，期待双
方在生物多样性保护、固体废物管理等
方面进一步加强合作交流。

生态环境部部长黄润秋会见
白俄罗斯自然资源与环境保护部部长安德烈·胡迪克

本报讯 当地时间 2023 年 9 月 19
日，中国—巴西高层协调与合作委员
会环境与气候变化分委会（以下简称
分委会）第一次会议在纽约召开。中
国生态环境部副部长赵英民、巴西环
境与气候变化部部长席尔瓦分别率
团出席会议。

中方介绍了全国生态环境保护
大会对全面推进美丽中国建设、加快
推进人与自然和谐共生的现代化作
出的部署举措，以及中国在生态环境
保护和应对气候变化领域的最新政
策进展。中方指出，中巴两国长期通
过区域和多边平台就环境和气候议
题保持沟通，并开展能力建设培训等
务实合作，今年分委会的成立进一步
体现了双方加强生态环境与气候变

化合作的意愿。中方表示，愿与巴方
通过分委会合作，扩大双方全球环境
与气候治理共识，共同维护发展中国
家利益；围绕关注领域开展政策对
话、经验分享等活动，共同提升生态
环境保护和应对气候变化能力；持续
完善分委会机制建设，打造南南合作
典范。

席尔瓦对中国在生态环境和应
对 气 候 变 化 领 域 取 得 的 成 就 表 示
赞 赏 。 期 待 与 中 方 在 深 化 气 候 韧
性 、生 态 修 复 、大 气 环 境 保 护 等领
域合作，共同应对全球环境与气候变
化挑战。

会上，双方签署了《中国—巴西
高层协调与合作委员会环境与气候
变化分委会工作安排文件》。

中国—巴西高层协调与合作委员会
环境与气候变化分委会第一次会议召开

本报记者吕望舒北京报道“我
国绿色低碳发展取得积极成效。从
设施发展来看，铁路电气化率到去年
年底达到 73.8%，新能源城市公交车
超过 54 万辆，新能源出租车超过 30
万辆，在城市里配送的新能源车辆超
过 80 万辆。”交通运输部副部长李扬
在国新办 9 月 21 日举行的新闻发布
会上表示。

公共出行、绿色出行等已成为绿
色生活的一部分，绿色也成为交通可
持续发展的底色。当前全国各地开

展绿色出行宣传月和公交出行宣传
周活动，希望通过活动让绿色出行、
公 交 出 行 成 为 公 众 美 好 生 活 的 一
部分。

李扬表示，围绕推进交通绿色低
碳转型方面，交通运输部将加快交通
运输结构调整，推动大宗货物的“公
转铁、公转水”，大力发展铁水联运、
江海直达运输。同时，将加强交通运
输污染防治和生态环境保护，推动新
能源清洁车辆船舶应用，持续推进快
递包装绿色治理等工作。

推动大宗货物“公转铁、公转水”

我国将加快交通运输结构调整
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